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书!两耳不闻窗外事 "# $实际
上 !这个学习班对上海经济所
的一批中青年骨干提高理论
水平%研究能力相当有帮助# "

&蝴蝶 " 在和平饭店扇了下翅
膀 !袁恩桢的学术生涯里便起
了春风 !他的学研思路就此打
开' 当时上课的情形袁恩桢还
历历在目 ( &教授们教课都是
第一流的 ! 各人有各人的风
格!加上 )资本论 *每篇都是名
作 ! 关于各种问题的解释 +记
忆要领 !每个学生都密密麻麻
记了几大本, 这一年的学习甚
至比大学四年更为受用 !也是
那一场学习让我深深意识到
)资本论*中的理论 !对中国的
现实经济是有用的 , "袁恩桢
坦言 !他许多文章的灵感都来
自那一年的学习-..他的文
集里有一篇 )葡萄酒 +工人视
察员及其他 *正是从那场 )资
本论*学习中抠出来的东西,
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年!研究所大批人员
下乡参加 &小四清运动 "!袁恩
桢因为身体较弱留守所内继
续做研究, 因为所里的学习活
动几近停摆 !袁恩桢就拾起幼
时的爱好 (写东西 !先后发表
了好几篇关于商品与价值 +专
业化与协作等方面的文章, 袁
恩桢自己也没有料到 !这竟形
成了他研究工作的第一个小
高潮, &那时刊物很少!上海除
了大学校刊 !在全国有影响的
就是 )学术月刊 *!当时在上面
发一篇文章是相当不易 , "在

)学术月刊 *上接连发表文章 !

让袁恩桢开始相信自己能在
研究领域站住脚, 然而他的雄
心壮志被随后到来的 &文革 "

打散了 , &文革 "当中 !上海社
科院被撤销 ! 尽管秉持所学 !

袁恩桢还是做了些学术工作 !

但离经济研究是越来越远 !
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年间他都没碰过他的专业领
域!直到
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年重回经济研究
所 , 想到刚回所里的那段时
间!袁恩桢说 (&总觉得有股力
量推动我要把以往丢失的
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年时间抓回来 , "追赶着时间
的袁恩桢迎来了他研究创作
的又一个高潮, )袁恩桢文集*

中有一篇 )为什么要讨论社会
主义生产目的 *正是这一时期
的作品 !且与 )文汇报 *颇有渊
源, 社会主义生产目的讨论是
继 &实践是检验真理的唯一标
准 "之后 !全国经济理论界的
又一次大讨论 !而上海当时还
未发出声音 , &)文汇报 *当时

的总编辑马达 !通过报社理论
部的同志约我写一篇相关文
章 , 那篇文章我写得相当苦 !

也相当急 ! 上午拿到题目 !下
午在单位里找材料 !晚上回家
开始写 , 当时也没电脑 !只能
手写 !也没打草稿 !写到大概
凌晨
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点多 !这篇七八千字的
文章白天送到了报社 !次日就
见报了, 这个速度在我的写作
生涯中是十分难得的 !当时就
觉得自己充满了力量 !希望能
为拨乱反正做点工作 , "袁恩
桢加班加点地写着文章 !并没
想到这些成果为他
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年直
接跳过副研究员 !破格升为研
究员打下了基础, 袁恩桢还记
得 !那会儿他有个 &头衔 "...

上海社科院里年纪最轻的研
究员 , &张仲礼院长在院里大
会上提到 !上海社科院开始有
了不到
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岁的研究员 , 我后
来发言时说 !我
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岁 !也不年
轻了 !我们的研究人员不能总
是熬到白发苍苍才可以做教
授!这是研究工作因 /左倾 0错
误停滞产生的结果, 我相信今
后会有更多年轻的教授 +研究
员出来, 现在也确实如此, "

&文革 "结束后 !姚耐受命
恢复上海财经学院 !曾试图拉
他颇为看中的 &小袁 " 回校 !

&小袁 " 却十分为难 (&我一口
宁波话 !大学里的学生来自全
国各地 ! 听不懂 ! 我怎么教
课, "私心里!袁恩桢留恋社科
院的氛围 !对研究工作已经相
当感兴趣!不愿离开了, &曾经
听到有人评论在上海社科院
工作是闲差 ! 我不这么认为 ,

社科院尽管没有坐班制 !但是
相当辛苦 !没有休息日 +没有
晚上!只要有空就在做研究, "

袁恩桢说自己最怕空闲 !社科
院的节奏倒正合他的胃口, 只
是常年埋头于各种材料之间 !

这份辛苦让袁恩桢落下了眼
疾!时间一长就要拭泪, &辛苦
归辛苦 !比不得研究带来的乐
趣 !若是发现新的东西就更加
有乐趣 , "享受着研究中的乐
趣 ! 袁恩桢的著述也由薄变
厚 !为学界所知 !为国家建设
所用, )社会必要产品论*是上
海经济研究所集中理论经济

学研究的主要力量 !用了两年
时间完成的关于社会主义政
治经济学的著作 !也是列入全
国哲学社会科学 &六五 "规划
的一部著作,
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年春节这部
著作在北京立项时 !袁恩桢就
在现场 , 在该书后续的编写
中 ! 他也担纲了重要角色 !他
还是主编雍文远指定的助手
之一, 这本)社会必要产品论*

集合了学术团队众多人的创
意 !袁恩桢的贡献是拓展了社
会主义商品两重性的观点, 直
至今日桃李满园 !在学界备受
推崇 !对于这一贡献袁恩桢仍
是不敢居功 ( &这是雍文远教
授创立的!我把它发挥出来, "

采访中 !袁恩桢从不提自己首
创了什么 ! 又率先发现了什
么 !他说 !经济学界的研究成
果都是相互搭界的 !都是站在
彼此肩膀上,

与社会主义经济理论研
究相伴
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多年 ! 袁恩桢一直
保持着高度的研究热情, 在他
眼中 !这就是事业 , 即便在担
任经济所所长的多年间 !他也
没断了研究 !他甚至把所长不
得不去参加的一些社会活动
都看作是一种社会调查 !作为
一份材料融于研究工作当中 ,

他还天生 &神技 "!可以利用琐
碎的时间写文章 ! 思路不断 ,

而这一切都是因为时间紧迫 !

他心中的事业又任重道远 (

&我感觉中国社会主义政治经
济学还没有很好地完成 !还是
在探索的阶段, 我知道这条路
相当漫长 !我们每个人在这个
过程中出的力也只能是那么
一点点 !但即便如此 !作为个
人也要全部贡献出来, "

主张 !双强 "#袁恩

桢眼中的社会主义

市场经济

治学多年 !袁恩桢的研究
侧重很能反映政治经济学在
中国的发展与变化 !从马克思
主义政治经济学 !到社会主义

政治经济学 !再到中国特色社
会主义政治经济学 !袁恩桢在
研究中一直保持初心 !却也不
固步自封,

上世纪
+&

年代 ! 袁恩桢
研究的内容只有生产关系 !以
生产关系为主再涉及分配关
系 + 人与人之间的相互关系 ,

&这是马克思的一个基本观
念 !即政治经济学的研究对象
是生产关系 +经济关系 !所以
社会主义政治经济学的研究
一 开 始 就 是 以 所 有 制 为 起
点, "然而到了&文革"时期!生
产力论一度受到指摘 !搞生产
的更是被作为批判对象 !生产
关系被进一步引向阶级斗争 ,

&文革 "结束后 !政治经济学的
研究对象相较之前丰富了许
多, &首先是恢复了生产力论!

把生产力经济学作为政治经
济学研究内容之一 "! 袁恩桢
说 !这一阶段 !经济运行机制
进入了政治经济学的研究范
围 !商品生产理论也成为政治
经济学的研究对象,

当前这段时期在袁恩桢眼
中则是政治经济学研究的复
归(&还是研究生产关系, 政治
经济学的研究对象只能是生产
关系!当然它是联系生产力+联
系上层建筑来研究的,"前年袁
恩桢在看了习近平总书记关于
政治经济学的讲话后写了一篇
文章!其中提到&政治经济学研
究学习应有三维对象! 即当代
的+中国的+马克思主义三个维
度",他说!从总体来讲!政治经
济学的研究对象是生产关系及
生产关系的变革! 因此现在的
政治经济学要开始研究改革的
问题,&改革就是生产关系的变
革! 我想这个思路是跟当下相
吻合的, "

袁恩桢从专业角度解析
了此次复归过程中需要注意
的问题, 他认为社会主义市场
经济理论 !需要从两个角度研
究 ( &首先 ! 我们改革过程当
中 ! 改革的导向是不容置疑
的1此外!必须坚持社会主义公
有制为主体+国有经济为主导!

在这个过程中要改善政府跟市
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年#袁恩桢在$文汇报%发表$为什么要讨论社

会主义生产目的%一文#参与全国经济理论界的大讨论&

!下转
!$

版"

"

姚耐 雍文远 王惟中 沈志远


